

Dinámicas de la agricultura familiar en torno a la producción florícola en la parroquia de Tabacundo, Ecuador.

David Ávalos, Sociólogo, maestro en Desarrollo Territorial Rural

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales sede Ecuador.

Correo: david.avalosahumada@gmail.com

GT 24. INTERACCIONES URBANO – RURALES. ¿CÓMO REPENSARLAS EN EL SIGLO XXI?

En el estudio se abordan las dinámicas de los agricultores familiares de 6 comunidades de la parroquia de Tabacundo, Ecuador. A través de este trabajo se ha pretendido conocer la relación de dichas comunidades con el medio urbano, entiendo si se encuentran territorializadas o desterritorializadas. También se ha medido el impacto de estos procesos estructurales en las estrategias familiares, a partir de la existencia de la producción florícola, evidenciando la importancia del gobierno local y el mercado global en la configuración territorial, y por consiguiente, en la relación campo-ciudad. La metodología utilizada en este estudio fue la aplicación de una encuesta a los jefes de hogar de 61 familias de Tabacundo, en donde se encuestó al 10% de la población de 6 comunidades, de las cuales se han obtenido datos de todos los miembros de la unidad productiva. La pregunta de investigación es *¿en qué medida las actividades de la producción florícola influyen en el cambio en la agricultura familiar de la parroquia de Tabacundo?*

Los resultados del estudio indican que existe una alta desterritorialización de las comunidades, que se expresa en la débil articulación que tienen los productores familiares con el mercado local urbano de la parroquia, ya que casi la mitad de ellos no tiene posibilidades de comercializar sus productos. Por contraste, los pequeños floricultores se encuentran fuertemente relacionados con dicha agroindustria, y tienen una alta relación campo-ciudad al vender diariamente sus tallos a las grandes florícolas de Tabacundo y Cayambe. Sin embargo, esta articulación con el medio urbano obedece a estímulos económicos procedentes del mercado mundial (Entrena Durán, 2009), y por tanto, a través

de esta actividad no se fomenta la producción de alimentos destinados a la venta en el territorio.

Por su parte, la presencia de la producción florícola hace que existan procesos a través de los cuales las fincas rurales se vuelven pluriactivas (Martínez, 2009). Es decir, los comuneros salen de sus predios para trabajar por un salario en las plantaciones de flores. Así, se viven procesos por medio de los cuales los ingresos extra prediales son más importantes que los intraprediales. Sin embargo, esta salida de las fincas no involucra una migración de la población desde el campo a la ciudad, debido a que la gran empresa florícola entra a las mismas comunidades rurales a fin de disponer de mano de obra barata (Cartón de Grammont, 2013). Este proceso, sin embargo no involucra una proletarización masiva de los comuneros, en tanto muchos de ellos no pierden sus tierras y cultivan algunos alimentos. En tanto que la producción de flores, al requerir de poca cantidad de tierra para producir, es afín a los procesos de urbanización de las zonas rurales, y frena la pluriactividad de las familias.

## **Bibliografía**

Carton de Grammont, H. (2009). La desagrarización del campo mexicano. *Convergencia*, 16(50), 13-55.

Durán, F. (2009). La desterritorialización de las comunidades locales rurales y su creciente consideración como unidades de desarrollo. *Revista de desarrollo rural y cooperativismo agrario*, 3.

Godoy, D. M. (2014). Agriculturas familiares y perspectivas hacia el futuro. *Eutopía-Revista de Desarrollo Económico Territorial*, (6), 117-121.

Grammont, H. C., & Valle, L. M. (2009). *La pluriactividad en el campo latinoamericano*. Flacso-Sede Ecuador.

Haesbaert, R. (2013). Del mito de la desterritorialización a la multiterritorialidad. *Cultura y representaciones sociales*, 8(15), 9-42.

Jiménez-Díaz, J. F., & Entrena-Durán, F. (2014). Valores y estrategias de los agricultores familiares de invernadero del sudeste andaluz. *Revista Española de Investigaciones Sociológicas (REIS)*, 147(1), 21-50.

Martínez Valle, Luciano (2014). La Heterogeneidad de las agriculturas familiares en el Ecuador. En *Agricultura Familiar en Latinoamérica: Continuidades, transformaciones y controversias*, compilado por Clara Craviotti, 57-79.

Marx, K., & Engels, F. (1980). Escritos sobre Rusia II. El porvenir de la comuna rusa. *Cuadernos de Pasado y Presente, México DF Ediciones Pasado y Presente*, (90).